
ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 1 

Ata nº. 023/2014 2 

Aos dezesseis dias do mês de setembro de dois mil e quatorze, às nove horas, reuniram-3 

se para Assembleia Ordinária na sede do Conselho Municipal do Idoso do Município de 4 

Porto Alegre, sito Rua Uruguai, 155 – 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob 5 

coordenação do Sr. Ângelo José Gonçalves Bos e na presença dos CONSELHEIROS DA 6 

SOCIEDADE CIVIL: Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos Louis 7 

Braille; Cristina Pozzer Mesquita – Asilo Padre Cacique; Ângelo José Gonçalves Bos – 8 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS; Lorena Mitter – Associação da 9 

Maturidade Chão de Estrelas; Nilo Pires – Grupo Nossa Senhora de Fátima – 3ª 10 

Idade; Geneci Terezinha dos Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; e Léo Fernando 11 

Prondzynski – Grupo da Longevidade Viva a Vida. CONSELHEIROS DO GOVERNO: 12 

Maria Anira Cuty – FASC; Tatiana de Nardi Carvalho e Roberto Rodrigues – SMS; Sílvio 13 

Juramar Leal e Melissa Trombini Pedroso – Secretaria Adjunta do Idoso; José Lucas – 14 

SMC; e Karina – SMLGL. Após assinatura da lista de presenças deu-se início aos 15 

trabalhos. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 16 

Gerontologia da PUC/RS: Pessoal, vamos começar a reunião na data solene de hoje. 17 

Antes, Lucas, queria comentar alguma coisa? SR. JOSÉ LUCAS – SMC: A Presidente 18 

havia me pedido um espaço no Parque Harmonia para um encontro nosso, um almoço. 19 

Eu consegui o espaço. Se tiver que tratar desse assunto. SR. ÂNGELO JOSÉ 20 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Vamos tratar 21 

do mês do idoso. SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Mas tem que ser hoje, estamos na Semana 22 

Farroupilha. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 23 

Gerontologia da PUC/RS: Mais algum assunto de ordem geral? SRA. CRISTINA 24 

POZZER MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Temos uma sugestão de um banner que 25 

existe na parte de traz, eu até trouxe um modelo, do Fundo da Criança e do Adolescente. 26 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 27 

PUC/RS: Vamos colocar nos assuntos gerais. 1 – LEITURA DA ATA. Nós temos a 28 

aprovação da ata. Não temos a ata resumida, só a detalhada. Não temos como ler. 29 

Alguma sugestão? SRA. MELISSA TROMBINI PEDROSO – Direitos 30 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Pode ser mandada por email. SR. ÂNGELO 31 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Não 32 

estamos fazendo uma leitura e revisão dessas atas para podermos votar. Nós vamos 33 

pedir, então, que as atas resumidas sejam assinadas por todos os presentes. SR. ADÃO 34 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Seria 35 

importante a leitura da ata resumida, quem tiver alguma sugestão traz. Tem que enviar a 36 

ata resumida também. SR. LÉO FERNANDO PRONDZYNAKI – Grupo da Longevidade 37 

Vida a Vida: Já foi apontado que estatuto é a ata oficial. Nós temos que validar ela. De 38 

repente estamos assinando a ata resumida e isso não tem valor jurídico. O Conselho tem 39 

que se preocupar em validar a ata completa. Depois é um problema. SR. ÂNGELO JOSÉ 40 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Talvez não 41 

seja um problema. A ideia é todos receberem a ata completa para poderem ler e alterar 42 

alguma coisa. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos 43 

Louis Braille: Eu participar do Conselho Estadual de Saúde, eles enviam a ata e depois 44 

se alguém tem uma alteração na linha A, B ou C. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 45 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: É nesse sentido, então. 46 

Gostaria de registrar que a ata do dia 09 já está em nossas mãos. Só não tenho certeza 47 
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quando recebemos aqui. Vai ao encontro de perguntar se todos estão recebendo 48 

mensagens e emails. Eu andei enviando emails, acredito que agora todos estão 49 

recebendo. Acho que a ideia, a ata completa é o instrumento mais oficial, em geral, mas 50 

não estamos aprovando elas. Então, temos que começar a aprová-las. Hoje não estamos 51 

aprovando, mas vendo a questão do processo de como fazer. A questão do calendário 52 

nós vamos discutir daqui a pouco. Vamos deixar cópias, conforme os conselheiros forem 53 

chegando vão pegando. Está bem encaminhado assim? SRA. TATIANA DE NARDI 54 

CARVALHO – SMS: Então, vamos receber antes da reunião seguinte? SR. ÂNGELO 55 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Sim, na 56 

medida do possível. Evidentemente, o pessoal da taquigrafia tem o seu modo de realizar 57 

a ata, são transcritos, são revisados, tem um trâmite deles. Nós estamos vendo a questão 58 

da lista de presença e nós temos que verificar o nome dos representantes das 59 

secretarias. Vou pedir para a Comissão de Inscrição verificar como está essa questão da 60 

nomeação dos representantes do secretariado. Tem gente chegando e nós não sabemos 61 

quem é suplente oficialmente. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: 62 

Normalmente, para oficializar, é encaminhado um ofício para indicar. SR. ÂNGELO JOSÉ 63 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: É isso que eu 64 

gostaria que a comissão verificasse como está a situação. É importante que os 65 

Secretários saibam quem está representando. É preciso termos essa questão renovada. 66 

2 – PRODUÇÃO DO MÊS DO IDOSO. Agora vamos dar a palavra para o Lucas. SR. 67 

JOSÉ LUCAS – SMC: Eu venho manifestando a minha preocupação com o que eu 68 

chamo de produção do mês do idoso. Até o presente momento nós fizemos a concepção 69 

da programação do mês, já está 100% pronto, impresso, apesar de ter coisas que 70 

deveriam ser retificadas, mas agora vai ficar, enfim. Agora, o mais importante seria o 71 

acompanhamento das ações. Acredito que o principal evento carece do nosso 72 

acompanhamento. Acredito que a diretoria do Conselho tem que capitanear essa 73 

iniciativa de elaborar uma planilha de pessoas que possam acompanhar as ações. Nós 74 

temos que ocupar esses espaços e pautar, senão corre o risco de cair no vazio. Eu 75 

considero agora o momento mais propício, é a atividade, se não aproveitarmos agora, 76 

qual o saldo que vamos tirar dessa programação toda? Então, temos que dividir as 77 

atribuições. Eu enviei um email, não sei se todos receberam, apontei algumas medidas 78 

práticas, como a divulgação disso como vai ser em nível de imprensa, a interlocução com 79 

o secretariado. Enfim, algumas coisas para iniciar o debate de coordenação seria essa 80 

produção, que eu chamo de produção. SRA. LORENA MITTER – Associação da 81 

Maturidade Chão de Estrelas: Nós participamos de alguns eventos, que são 82 

aprendizados para todos nós. Por exemplo, eu coloquei à disposição o meu email para 83 

que as pessoas se manifestassem, que comunicassem se compareciam ou não no baile 84 

de domingo, dia 14. Foram pouquíssimas as pessoas que se manifestarem. Embora eu 85 

não posso me queixar, teve uma presença bastante significativa, mas seria importante 86 

que mis pessoas participassem. Já que estamos fazendo um evento, nós temos que 87 

prestigiar. Era isso. SR. NILO PIRES – Grupo Nossa Senhora da Fátima – 3ª Idade: Eu 88 

já tinha falado na outra reunião sobre o transporte, marquei aqui, saída de ônibus do 89 

parque Chico Mendes. Queria saber como vai ser para esse ônibus passar no nosso 90 

bairro, porque temos uma rua complicada para os veículos entrarem. Eu vou no 91 

Cappellari, para ver se vão lá tirar aqueles carros. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – 92 

Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Havia uma proposta, zona nordeste e 93 

leste, sairia do Chico Mendes, viria pela Protásio. Vem pegando os grupos. É certo que o 94 

ônibus não vai entrar lá embaixo, é complicado. Nós vamos tentar viabilizar uma forma de 95 
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vocês irem até a avenida. SR. NILO PIRES – Grupo Nossa Senhora da Fátima – 3ª 96 

Idade: Nós tivemos uma reunião e eu disse que é preferível que a gente venha com 97 

ônibus de linha... SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta 98 

do Idoso: Infelizmente, acho que seria. (Falas concomitantes em plenária). SR. PAULO 99 

SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos 100 

Necessitados: Eu gostaria de saber se há possibilidade de avisar um dia antes do 101 

evento. Hoje recebi um email se queixando dos conselheiros que não compareceram na 102 

atividade. No meu caso, eu tenho muitos outros trabalhos e representações, é difícil de 103 

lembrar, ou eu tenho que andar com uma agenda desse tamanho. Eu já peço para me 104 

avisar um dia antes. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 105 

Gerontologia da PUC/RS: Certo. A respeito da proposta do Lucas, não sei se a gente 106 

consegue, mas nós temos 80 eventos dentro do mês do idoso. É humanamente 107 

impossível. Nós temos aqui duas aberturas oficiais, uma no dia 22 e outra na semana, dia 108 

23, às 13h30min. O material foi divulgado, mas acredito que o principal evento seja esta 109 

abertura oficial, que é com a culminação da caminhada, com concentração na Praça da 110 

Alfândega, no próximo dia 22. Acredito que seja o evento mais importante, que é a 111 

abertura oficial. Anira, quer falar desse outro evento, na terça à tarde? SRA. MARIA 112 

ANIRA CUTY – FASC: Nós estamos na 30ª Semana do Idoso, que acontece no Clube 113 

Farrapos, das 13h30min às 17h, 18h. No mesmo dia vai ter um tetro. O interessante é 114 

que toda essa semana foi construída pelos idosos, são reuniões que acontecem no 115 

Fórum do Idoso que a FASC tem, uma vez por mês. Serão de terça a sexta-feira as 116 

atividades. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 117 

Gerontologia da PUC/RS: Exatamente nesse horário e dia eu tenho aula na PUC, não 118 

posso estar presente. Gostaria de saber quem poderia representar a Presidência, já que 119 

a Presidente está em licença e eu sou o Presidente interino. Lorena, tu podes participar? 120 

Então, eu peço que a Lorena... SRA. CRISTINA POZZER MESQUITA – Asilo Padre 121 

Cacique: Eu poso também. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 122 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, a Cristina e a Lorena, no Clube Farrapos, 123 

às 13h30min. Certo? SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Só tem este banner para colocar lá? SR. 124 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 125 

PUC/RS: Que eu saiba sim. Seria interessante ver em qual evento que o banner deveria 126 

estar presente. SR. JOSÉ LUCAS – SMC: E quem vai divulgar esse evento em nome do 127 

COMUI? E quem vai fotografar também? SRA. MARIA ANIRA CUTY – FASC: Para isso 128 

tem a assessoria de imprensa da FASC, vai estar lá. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 129 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: A gente pode contar com a 130 

estrutura das entidades, assim como está tendo. No domingo agora tinha toda a 131 

estruturada ANAPS, nós câmeras. A Secretaria Adjunta do Idoso também estava, o 132 

Canal. SRA. MARIA ANIRA CUTY – FASC: A Graça vai estar com o Presidente da FASC 133 

na abertura, seria interessante o banner estar lá também. SR. ÂNGELO JOSÉ 134 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Alguém quer 135 

destacar mais alguma coisa? Tem o baile de encerramento na sexta-feira, como está? 136 

SRA. MARIA ANIRA CUTY – FASC: Ah, é um baile. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 137 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu me articular para esta 138 

semana. SR. JOSÉ LUCAS – SMC: No dia 28 tem muitas atividades, poderíamos nos 139 

articular. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 140 

Gerontologia da PUC/RS: Não sei quem está coordenado... SR. ROBERTO 141 

RODRIGUES – SMS: Não é o SINDIHOSPA? TATIANA DOS REIS DA COSTA (T) – 142 

CORAS Extremo Sul: E tem aquele rapaz que conta a história dele com a avó. Não é 143 
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ele? Este é o – Quem, eu? SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 144 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu tive uma reunião com o SINDIOSPA e eles 145 

não mencionaram. Talvez seja esse rapaz, o autor. Melissa, tu sabes quem está 146 

organizando este evento do doa 28? SRA. MELISSA TROMBINI PEDROSO – Direitos 147 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Só olhando. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 148 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: A Dilci deve ter recebido 149 

enquanto Presidente. SRA. MELISSA TROMBINI PEDROSO – Direitos 150 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Acredito que sim. SR. ÂNGELO JOSÉ 151 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Vou ver o que 152 

tem de convites, vamos ir tratando semana a semana. Temos um informe, a 153 

apresentação prestação de contas do Fundo Municipal do Idoso, dia 1º/10, quarta-feira, 154 

aqui no COMUI. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta 155 

do Idoso: É aquela do vídeo. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 156 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Vamos ver como vamos ficar nessa questão, vai 157 

ser às 10 horas. Vou pedir para alguém tentar organizar isso. Alguém gostaria de ajudar 158 

na organização desse evento? SRA. MARIA ANIRA CUTY – FASC: Nós podemos ver 159 

com a menina da manhã, a Daltiele, para ela nos orientar. SRA. CRISTINA POZZER 160 

MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Eu vou participar, vou ajudar aqui? SR. JOSÉ 161 

LUCAS – SMC: Quem vai ser chamado? Se é para nós assistirmos o vídeo? SRA. 162 

MARIA ANIRA CUTY – FASC: Acho que é o pessoal da FIERGS. SR. PAULO SÉRGIO 163 

LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos 164 

Necessitados: Acho que este é o vídeo que eles gravaram nas instituições, depois 165 

produziram um vídeo para passar em grandes eventos, empresas. SR. JOSÉ LUCAS – 166 

SMC: Quero colocar novamente a minha preocupação com a falta de informação, de 167 

CNH, aprofundamento. Este é um vídeo para captações em grandes empresas, e qual a 168 

credibilidade que nós vamos ter se nem nós não estamos sabendo o que vai acontecer? 169 

Esta é a minha preocupação nessa maratona de ações. Agora vamos correr atrás do 170 

prejuízo e ver o que podemos fazer. Isso não é qualquer coisa, porque se vai chamar, por 171 

exemplo, a FIERGS, vai mostrar o quê? Ninguém sabe. SR. PAULO SÉRGIO LEITE 172 

BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Essa 173 

programação eu estou recebendo agora, graças ao Léo aqui, e não tem mais. Então, fica 174 

difícil mesmo. Teríamos que ter recebido. Nós deveríamos ter recebido um mês antes... 175 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 176 

PUC/RS: A tua preocupação é importante, nós podemos avançar. Na verdade, nós não 177 

nos apoderamos muito deste material aqui. Até teve alguma discussão a afeito de 178 

algumas coisas que estavam incorretas. (Falas concomitantes em plenária). eu queria 179 

saber se tem mis algum destaque até o dia 05... SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Mas como vai 180 

ficar o dia 1º? SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 181 

Gerontologia da PUC/RS: A Lorena está verificando a estrutura desse evento. Mais 182 

algum destaque? SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Tem algumas 183 

atividades da saúde que não fora incluídas aí, porque pelo tempo que teve não 184 

conseguimos entregar todas, mas tem uma muito importante, que é o Baile da Primavera. 185 

É aberto ao público, eles esperam o ano todo por este baile, mas não tinham a data 186 

ainda até 30/07, que foi a data que colocamos. Então, não conseguimos colocar no guia. 187 

Vai ser no diferente 08/10, às 14 horas, no CTG Pousada da Figueira. É desenvolvido 188 

pela UBS Panorama, que pertence a Lomba do Pinheiro. É bem importante prestigiar 189 

esse evento. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 190 

Gerontologia da PUC/RS: Qual a possibilidade de termo um convite oficial? SRA. 191 
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TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Eu consigo. Nós encaminhamos. SR. 192 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 193 

PUC/RS: Mais alguma coisa? Bom, da semana de 13 a 18/10, o que temos? SR. JOSÉ 194 

LUCAS – SMC: Dia 09 tem uma caminhada pela saúde. SRA. TATIANA DE NARDI 195 

CARVALHO – SMS: Os eventos da saúde, geralmente, são eventos mais restritos. Claro, 196 

a gente pode participar, mas não precisa muito, é mais local. SR. ÂNGELO JOSÉ 197 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Sim, estamos 198 

vendo onde há necessidade de uma participação. Temos um evento no Cocheiros 199 

Viajantes, na Dona Laura, evento aberto, às 15 horas, Baile da Melhor Idade do Itaú 200 

Viver Mais. Como o Itaú é um forte contribuidor, fico na dúvida se devemos estar 201 

presentes ou não. Alguém sabe algo? É do próprio Itaú? SRA. MELISSA TROMBINI 202 

PEDROSO – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: É. Tem uma pessoa que 203 

organiza aqui no Município de Porto Alegre. É um evento aberto. Vou entrar em contato e 204 

pergunto. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 205 

Gerontologia da PUC/RS: Acho bem interessante. Baile da Biblioteca Comunitária, 206 

Secretaria Adjunta do Idoso apoiando. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 207 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: É um baile aberto para toda a Cidade. A 208 

Biblioteca Comunitária é do Jardim Ipiranga. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 209 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Veja se é necessário ou não, porque 210 

o Conselho tem que ser visto. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 211 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Mas nós enquanto conselheiros estaremos 212 

representando o Conselho. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 213 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Seria interessante a gente discutir, porque não 214 

sabemos os nomes. SRA. CRISTINA POZZER MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Nós 215 

temos um evento no dia 1º/10, às 15 horas, que não entrou aqui, porque não tínhamos 216 

uma confirmação, é um show do Teixeirinha Filho. Vou mandar um convite depois. Eu 217 

vou estar lá, mas gostaria que tivesse um representante. Outro, mas também temos que 218 

confirmar a data, é o Guri de Uruguaiana. Eu passo depois a todos o convite, depois que 219 

ele confirmar. Vai entre 04 e 05. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 220 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Na musicalidade nós vamos estar presentes. Mais 221 

algum destaque? Tem a Seresta na Praça, dia 11/10, na Gonçalves Dias. No dia 13/10... 222 

Não, eu já tinha passado. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Tem outro que 223 

não foi divulgado. Essa região da Lomba do Pinheiro não conseguiu enviar antes o 224 

material. Então, tem outro evento bem interessante, é um teatro do CAR da Lomba do 225 

Pinheiro. É uma peça que vão apresentar no doía 13/10, às 14 horas. No Auditório do 226 

Centro de Saúde Murialdo. É para o grupo de idosos. É Berta ao público. E vou mandar 227 

um email com todos. Este eu destaco porque é uma ação dos profissionais em saúde. 228 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 229 

PUC/RS: Não sei se a gente consegue, mas poderíamos colocar no site do COMUI. 230 

Muito interessante. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: A peça se chama 231 

Não deixe a peteca cair, minha casa meu cuidado. É sobre o cuidado em casa. SRA. 232 

CRISTINA POZZER MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Tem uma (Inaudível) de 233 

culinária, que é do bando de alimentos. Então, tem várias datas, vamos ver uma data 234 

para ir com o nosso grupo. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 235 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, vamos deixar que quem estiver nesses 236 

eventos que no represente e mande uma comunicação para nós. Se for necessária a 237 

presença do presidente que mande um email convidando. Na última semana teremos o 238 

baile de encerramento do mês do idoso com a rainha e comunidade de Porto Alegre, na 239 
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Casa do Gaucho. Quem está organizando? SRA. LORENA MITTER – Associação da 240 

Maturidade Chão de Estrelas: Eu estou. Estamos entrando em contato com todas as 241 

entidades, para levarmos reis e rainhas para participarem desse baile. Desde já deixa a 242 

proposta para quem quiser participar, que haja um agendamento para reservas, porque 243 

estamos contando com um número bem grande de pessoas. SR. ÂNGELO JOSÉ 244 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Mais alguma 245 

coisa? SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Só sobre o Se vira dos sessenta e a mostra de 246 

talentos. As inscrições como estão, ontem me ligou uma pessoa do Cravo e Canela, 247 

querendo participar com o grupo dela. Eu não sabia dar uma informação. É no SESI, dia 248 

1º/10. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: 249 

Se vira nos sessenta ainda tem inscrições, pode se inscrever aqui. SR. ÂNGELO JOSÉ 250 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Era mais ou 251 

menos isso. Mais algum destaque? SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 252 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Seria interessante essas entidades que estão 253 

dentro do Conselho... (Falas concomitantes em plenária). Na abertura, das 13 às 15 254 

horas, vamos estar abertos, poderá ter apresentar de danças, não muita coisa, mas voz e 255 

violão. Para quem puder se apresentar ali, ainda tem espaço. Principalmente dança, é 256 

um espaço grande. SRA. LORENA MITTER – Associação da Maturidade Chão de 257 

Estrelas: O pessoal está perguntando quanto à condução, se vai ser um ônibus? SR. 258 

SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: O ônibus 259 

que vem da comunidade volta para a comunidade. (Falas concomitantes em plenária). 260 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 261 

PUC/RS: Podemos avançar na nossa pauta? 3 – APRECIAÇÃO DE PROJETOS AO 262 

FMI. Vou passar para o Roberto. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Nós temos dois 263 

projetos que a Comissão de Projetos já analisou, que eu destaco com muita simpatia pela 264 

forma como foram construído, pelo equilíbrio orçamentário. Eles estão propondo a 265 

participação do COMUI em termos de recursos, mas com a contrapartida, igual ou 266 

superior, por parte da entidade. Os dois projetos só da mesma entidade, que é a 267 

ASSOCIAÇÃO DOS FERROVIÁRIOS DO RIO GRANDE DO SUL. São dois projetos 268 

separados, o primeiro trata de uma academia funcional, é muito interessante, é para 269 

atendimento a partir de 60 anos, fazendo exames clínicos antes da atividade, que tem um 270 

prazo determina de 10 meses. A ideia deles é pegar pessoas que não necessariamente 271 

sejam saudáveis, podem ter patologias, vai ser feita uma análise clinica, avaliação física 272 

e nutricional. É atividade física e nutricional orientadas, ao final farão uma análise para 273 

ver o resultado, redução de medicamentos. Aqui eles detalham o custo para a academia, 274 

com todos os equipamentos, profissionais e os custos de instalação e o local, que é nós 275 

sede da Associação dos Ferroviários. O custo total é de R$ 247.414,00. Os recursos que 276 

ela vai bancar com o próprio orçamento é de R$ 167 mil. Ela propõe que a captação seja 277 

feita através do Fundo, seja de R$ 140.414,00. É um projeto piloto, com essa estrutura 278 

montada a ideia é de prosseguimento. Ou seja, além do projeto em si quer prosseguir, 279 

até porque vai ser equipado com material de boa qualidade. Essa é a explanação. SR. 280 

JOSÉ LUCAS – SMC: O público alvo não ficou claro. Seria para o pessoal dos 281 

Ferroviários? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Não, é aberto. SR. ADÃO ALCIDES 282 

ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Qual o número de 283 

participantes? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Serão 150 na primeira fase. SR. 284 

PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio 285 

aos Necessitados: Eu dou o total apoio, é significativo, vai ter clientela de sobra. SR. 286 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 287 
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PUC/RS: A única coisa que eu coloco é quem está dando o suporte técnico cientifico, se 288 

os profissionais envolvidos tem atuação na área de envelhecimento, que tipo de 289 

formação eles têm? É complicado, a gente sabe que nem todos têm experiência com 290 

idosos.  É uma atividade importante e saudável, mas quem estará promovendo? SR. 291 

ROBERTO RODRIGUES – SMS: Olha, pelo projeto parece bem estruturado, tem 292 

terapeutas, preparador físico, nutricionista. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 293 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Mas seria se alguém tem uma 294 

especialização na área de envelhecimento... (Falas concomitantes em plenária). É 295 

bastante temeroso, ou pelo menos a gente destacar a importância deles terem alguma 296 

formação nessa área. SRA. MARIA ANIRA CUTY – FASC: Concordo. Tem que ter esse 297 

cuidado, podemos até colocar no projeto para que tenham esse cuidado. Assim a gente 298 

vê que muitos educadores físicos tratam os idosos como um adulto. SR. ROBERTO 299 

RODRIGUES – SMS: Tem um profissional gerontólogo elencado aqui sim, eu estava 300 

olhando. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Nós podemos colocar uma 301 

observação, um conselho para que tenham esse cuidado. SR. ADÃO ALCIDES 302 

ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Não pode ser conselho, 303 

é exigência. Nós somos um Conselho, temos que condicionar. SRA. CRISTINA POZZER 304 

MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Eu acho que é importante a especialização, mas 305 

uma coisa muito importante é capacitarmos essas pessoas. É o que eu tenho dito sobre a 306 

vigilância sanitária, por que o nós sentimos? Passou de ser aquele (Inaudível), com medo 307 

que cheguem lá. Ao contrário, eles começaram a ensinar, a chamar as instituições e 308 

orientar o que é necessário cuidar. A gente também tem que fazer a mesma coisa, se não 309 

tem o especialista, que a gente possa não negar o projeto, mas orientar e talvez até 310 

proporcionar para que os profissionais desses grupos propostos cheguem ao 311 

conhecimento. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: A gente não pode exigir 312 

uma coisa que não estamos favorecendo, por isso o conselho. SR. ÂNGELO JOSÉ 313 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Vocês sabem 314 

que eu tenho um conflito de interesse aqui, casualmente estamos com um curso de 315 

especialização. É bem interessante, está até aqui na mesa o material. Então, que as 316 

outras instituições também produzam cursos de especialização nessa área. Tem também 317 

o IPA, a UNISINOS também, a ULBRA oferecia, mas não tem oferecido. Então, existem 318 

várias instituições que oferecem esse curso. Uma das ideias seria lançar para o 319 

Conselho um curso de especialização e conversar com as instituições de longa 320 

permanência, poderíamos fechar um custo bem interessante para um número de 321 

pessoas. A gente está estudando a viabilidade de oferecer isso via COMUI ou Fundo 322 

Municipal do Idoso. Podemos discutir e avançar. O que eu não gosto é de legislar em 323 

causa própria, só quero trazer os cursos de especialização para serem patrocinados pelo 324 

Fundo Municipal do Idoso, independente do custo que seja. Podemos pensar em um 325 

futuro próximo. SRA. CRISTINA POZZER MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Então, 326 

que a gente possa se organizar para proporcionar... SR. ROBERTO RODRIGUES – 327 

SMS: A principal atividade do COMUI não é o Fundo do Idoso e sim a fiscalização, mas 328 

para fiscalizar tem que saber mais. Então, tem que ter o preparo para fazer essa análise. 329 

Hoje todos aqui tem uma experiência prática, mas é importante que seja acompanhada 330 

de um conhecimento técnico. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 331 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, em votação o parecer favorável da 332 

Comissão, com o adendo que é aconselhável que os profissionais contratados tenham 333 

alguma formação na área de gerontologia... SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – 334 

SMS: Seria interessante o que era feito antigamente, da comissão trazer um parecer 335 
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escrito, não está sendo feito nesse novo formato da comissão, até para não precisar ler 336 

todo o projeto. Então, a gente vai retomar essa prática, isso dá agilidade. SR. ÂNGELO 337 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, 338 

quem é favorável a este projeto com o adendo? Doze votos. Quem vota contra? 339 

Ninguém. Quem se abstém? Eu me abstenho, enquanto Presidente não voto. 340 

APROVADO. Próximo. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Outro projeto da 341 

ASSOCIAÇÃO DOS FERROVIÁRIOS, Curso de Voluntariado em Gerontologia. O 342 

objetivo e trabalha em cima de 100 idosos, também aberto, na ideia de capacitação para 343 

que eles prestem serviço voluntário em instituições que cuidem de idosos. A ideia é 344 

ressocializar, prepara-los para o envelhecimento. Desse grupo de 100 eles estimam a 345 

adesão de no mínimo 12 multiplicadores para a continuidade do projeto, para que cada 346 

turma formada, uma parte dela continue dividindo com as próximas turmas. SRA. 347 

TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: Na verdade, o valor não é só para o curso, 348 

mas para a reforma do auditório, onde vai proporcionar que outros cursos aconteçam. 349 

SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Qual o conteúdo do curso? SR. ROBERTO RODRIGUES – 350 

SMS: Palestra de apresentação e sensibilização, aspectos gerontológicos, a questão do 351 

ser voluntario, como tratar um idoso, proposta de atividades, reunião de 352 

acompanhamento. Dentro do grupo dos multiplicadores seria palestra e discussão de 353 

proposta de prosseguimento da ideia, elaboração do projeto e a confecção de material 354 

didático para isso. Os custos do projeto se dividem em cada área, são vários 355 

profissionais, com um custo final de R$ 35.100,00 da parte de recursos humanos. SR. 356 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 357 

PUC/RS: Dá um total de 600 horas? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Não... (Falas 358 

concomitantes em plenária). SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – 359 

Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados: No projeto tem a 360 

preocupação de fazer uma reforma? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Não, na 361 

verdade não é. SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto 362 

Alegrense de Auxílio aos Necessitados: Porque tem que ter um espaço digna para 363 

receber e dar o curso. Eles precisam reformar o local? Porque depois eles seguem 364 

fazendo cursos. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: A ideia é para 365 

equipamentos, eu tinha entendido obra. Não, é equipamento, tem auditório, aí vão 366 

colocar telão. É isso. E são 150 horas por profissional, que é R$ 40,00/hora aula... (Falas 367 

concomitantes em plenária). Além disso, tem essa reforma do auditório, previsto R$ 16 368 

mil de investimento. O valor total é de R$ 120.530,00, porém estão pedindo R$ 50.530,00 369 

para este projeto. (Falas concomitantes em plenária). SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 370 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu não sei se fecha esses 371 

horários... SR. JOSÉ LUCAS – SMC: São dois objetos, não é um projeto só. A ideia que 372 

me passou é que o curso serve de pretexto para reformar um espaço. Não estou tratando 373 

a legitimidade de ambos, acredito que os dois tenham méritos, mas não vejo um link 374 

entre uma coisa e outra. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Não há qualquer tipo de 375 

reforma no espaço. Na verdade, é uma adaptação do espaço, só colocaram no pessoal 376 

que vão adequar, que eles pedem um projetor, uma tela grande, a mão de obra, 377 

apostilas, pastas, banners. Então, não é uma reforma do espaço. SR. ÂNGELO JOSÉ 378 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Bom, nós 379 

temos um curso, temos que ver se a pessoa tem experiência, tem que ter conteúdo, carga 380 

horária definida e todas as questões mais. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – 381 

SMS: Concorda, acho que deve ser aperfeiçoado, mas, também, a gente vinha 382 

trabalhando na lógica de entender qual o entendimento do projeto. A gente se preocupa 383 
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em ver a importância, o impacto das pessoas que vão ser capacitadas e esse 384 

monitoramento é o acompanhamento dessas pessoas na inclusão (Inaudível). Esta 385 

comissão não é especialista em nada, nem em obras, nem cursos. Então, a gente avalia 386 

o mérito, se os custos estão compatíveis. Essa tem sido a preocupação, porque fica difícil 387 

para nós irmos ao detalhe, a não ser que daqui a pouco a gente tenha uma assessoria. 388 

Outra coisa que tem sido muito cobrado é o prazo, isso também é o que a comissão está 389 

se questionando, porque para fazer essa análise a gente precisa sim de mais tempo. Nós 390 

temos que pensar juntos, enfim, auxiliar as instituições em como fazer seus projetos, mas 391 

talvez um prazo maior para análise. SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Eu sugiro que se encerre 392 

esse assunto, já são 11 horas. (Falas concomitantes em plenária). SR. ROBERTO 393 

RODRIGUES – SMS: A comissão está montando uma cartilha da comissão, porque não 394 

temos um critério. Após esses questionamentos vamos repensar a questão da análise 395 

mais criteriosa, se a pessoa é capacitada ou não, os custos compatíveis... SR. ÂNGELO 396 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Se nós 397 

estamos ajudando na construção de alguma coisa, nós temos que ter ideia do tamanho 398 

dessa coisa. Não estou preocupado com os R$ 60,00 que ele vai cobrar por hora, o 399 

mérito é 300 horas, mas como serão utilizadas essas 300 horas. No sentido de: ah, ele 400 

vai todos os dias, 5 horas por semana, 10 horas por semana. Só isso. é só a 401 

discriminação de onde chegaram a 300 horas. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 402 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Já houve casos que a gente trazia para fazer 403 

as discussões, é fundamental. Sinceramente, mas hoje eu não teria condições de votar. 404 

SRA. KARINA – SMGL: (Inaudível) ...eles podem dizer as competências, eles vão exigir 405 

desses profissionais. (Falas concomitantes em plenária). SR. ÂNGELO JOSÉ 406 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, o que 407 

vamos fazer, vamos retirar o projeto? SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: 408 

Sim, nós fizemos as anotações, vamos encaminhar, chamar a instituição para refazer 409 

melhor o projeto. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 410 

Gerontologia da PUC/RS: Ok. Certo. O próximo item de pauta: 4 – PARTICIPAÇÃO DA 411 

SOCIEDADE CIVIL NA CONSTRUÇÃO DA POLÍTICA DO IDOSO. Este foi um ponto que 412 

eu incluí e estou retirando para discutirmos em outro momento. O item 05 também fui eu, 413 

mas é só para pensarmos: 5 – DIVULGAÇÃO DO CMUI/FMI EM EVENTO DO 414 

SINDIHOSPA. Eu participei de uma reunião com o SINDIHOSPA, eles têm um evento 415 

chamado Modernidade, é um evento cientifico, com palestras e tudo mais, com mesas 416 

para as pessoas divulgarem duas entidades e atividades. Por exemplo, Congresso de 417 

Medicina, com um espaço para os representantes com seus medicamentos. Então, tem 418 

um espaço, uma mesa para o Conselho Municipal estar ali disponível, para as pessoas 419 

que estão ali conhecerem o COMUI e tudo mais. Eles também oferecem um evento ao 420 

meio dia, que seria uma palestra proposta pelo COMUI, de 45 minutos para 421 

apresentarmos o que é o Conselho, o que é o Fundo. é para novembro. Não estou 422 

trazendo como proposta, mas uma ideia. Quero saber qual a possibilidade de utilizarmos 423 

para promovermos o nosso Conselho. Vai ser em meados de novembro, dia 15, aqui em 424 

Porto Alegre. A proposta seria uma mesa, esse stand seria em torno de R$ 5 mil e a 425 

palestra em torno de R$ 3 mil. É isso. SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – SMS: 426 

Como é? SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 427 

Gerontologia da PUC/RS: Eles cobram um total de R$ 8 mil, são R$ 5 mil pelo stand de 428 

divulgação e R$ 3 mil para uma palestra. É isso. Eu vou pedir para eles virem aqui e 429 

colocar. SR. JOSÉ LUCAS – SMC: Temos que montar um projeto. SRA. TATIANA DE 430 

NARDI CARVALHO – SMS: O evento é para quem? SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 431 
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BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Eu entendi que seria para o 432 

público, profissionais da área da saúde. SR. JOSÉ LUCAS – SMC: então, vamos deixar 433 

para a próxima e trazer mais elementos. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 434 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Sim, é só uma ideia. 6 – COMISSÃO 435 

DE INSCRIÇÃO. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta 436 

do Idoso: Nós demos ma reavaliada na documentação que existe das entidades, das 437 

cadastradas e as que estão pedindo cadastro. Os que estão cadastrados já vimos, a 438 

documentação está completa, a proposta é trazer para ser refeita a resolução do que já 439 

existe. As outras, semana passada visitamos uma que está pedindo cadastro, a 440 

GRESEMPA, que é o Grêmio de Servidores da Prefeitura. Nós estamos tentando 441 

entender o objetivo de cada entidade que quer se cadastrar no Conselho. Assim como 442 

tem e a FIJO, a AFINCO, Santa Casa, Banco de Alimentos. A gente quer entender cada 443 

uma. Estamos aprofundando a avaliação de cada documento. SRA. CRISTINA POZZER 444 

MESQUITA – Asilo Padre Cacique: E algumas entidades não encaminham a 445 

documentação completas. Estamos fazendo tudo por email para ficar registrado. Temos 446 

um controle do que chega para nós. Isso é bem importante, é um cuidado. SR. ÂNGELO 447 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Seria 448 

interessante a manifestação de quais entidades que se registraram. Nós temos que saber 449 

quem está participando, quem quer participar. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 450 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Na próxima reunião vamos trazer o que já 451 

existe e as novas, que já vamos passar o parecer para o Pleno aprovar. SR. ÂNGELO 452 

JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, 453 

está certo, ficamos acertados. Próximo item de pauta: 7 – CALENDÁRIO DAS 454 

PRÓXIMAS REUNIÕES. SRA. MARIA ANIRA CUTY – FASC: O primeiro ponto que a 455 

gente tem que avaliar é se vamos ter quatro reuniões no mês ou como era antigamente, 456 

duas reuniões do Pleno e ter uma terça-feira de estudos, cada semana uma secretaria 457 

apresenta a sua política, ou serviços. Às vezes até tem idosos que querem vir participar. 458 

Aí a gente pode avaliar isso. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de 459 

Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Então, a tua proposta é ter plenárias quinzenais e 460 

ter uma para um grupo de estudos. Seria isso? Estamos tentando organizar melhor isso. 461 

Eu acho bem razoável, até para a questão da taquigrafia, para trazermos a ata e 462 

podermos avaliar com mais tempo. Também uma reunião mais livre, mais aberta, flexível, 463 

com assuntos diversos. Seria isso? Mais algum adendo? Teríamos a primeira e terceira 464 

quarta do mês para o Pleno. A segunda e a quarta do mês para estudos. Vamos para a 465 

votação. Quem aprova esta proposta? Oito... SRA. TATIANA DE NARDI CARVALHO – 466 

SMS: Só não acho que tenha que ser exigida a presença fora das plenárias. SR. 467 

ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 468 

PUC/RS: Então, refazendo, primeiro quem concorda com a proposta: 08 votos. 469 

Contrários? Abstenções? 03 abstenções. Agora a proposta de não ser exigida a 470 

presença... (Falas concomitantes em plenária). Pessoal, voltando aqui. Em votação 471 

convite ou convocação. Quem acha que deve ser convocação levante a mão: 09 votos. 472 

Convite quem vota? 03 votos. E 01 se absteve que sou eu. Certo? 473 

  474 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 12h30min. 475 

 476 

Taquígrafa: Patrícia Costa Ribeiro 477 
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